

猿新聞

環境の変化がサルを呼び込んだ

本来、サルは臆病な動物で生活の中心は奥山の広葉樹林だったのです。しかし、近年、彼らの生活の場は集落や市街地へと移り変わり広がってきています。背景には、私たち人間の生活様式の変化や、自然生態系への関わり方が、この数十年で大きく変化してきたことが主因にあります。

急激に進んだ市街地再開事業や、里山の衰退・人工林の管理不足、耕作放棄地の増加などがあります。日本では昔から、自然の生態系は、森林や原野などの自然環境と、それらの植生を食



新居浜市HPより引用

生活圏に頻繁に侵入するようになり被害が深刻化して、まれに人身被害も発生しています。

問題の原因は、人口減少に伴う市街地の空洞化や、集落での過疎高齢化があります。

しかし、よくよく考えてみると、今人間が住む街は、サル達、野生動物の生息圏であったのです。それを大規模な市街地開発などにより、自然が持つ多面的な機能や多様な生物がもたらすさまざまな恵みを将来にわたって失ってしまうのです。

◆市街地開発事業
近年、サルが人間の

◆拡大造林政策
戦後、木材供給のためにブナやナラ類など広葉樹を伐採し、木材用に植林されたスギやヒノキだけの単純な人工林が広範囲に造られてきました。所謂、拡大造林政策です。その後、海外の安い木材が輸入され国産の木材の

編集責任者
山村 準
tel:0595-63-1725
Email
jyun.y@asint.jp
名張鳥獣害問題連絡会
発行部数
【全戸回覧】
錦生地区：100部
赤目地区：150部
箕曲地区：70部
ひなち地区：220部
つつじが丘：430部
【全戸配布】
国津地区：380部
市民センター：90部
(9地区)
名張市議会：20部
名張市役所：30部



森林破壊
環境省「世界の森林を守るために」より引用

り、野生動物が生活できる余地がうまれるのです。野生動物にとつて、食料供給源である広葉樹林の減少は大きな打撃となつていきます。森林の再生には長い時間がかかりますが、未来のために私たちに課せられた大切な課題です。

◆農作物依存
野生動物にとつての餌は確実性が低く、季節や年毎の変動も大きく、冬場や凶作の年では餌が不足して餓死したり、抵抗力の低下から自然死する個体が多くあります。だが、今では過疎・高齢化が進展する中山間地域では、耕作放棄地が増え豊富な餌の提供場所となつていきます。しかも耕作放棄地は侵入ルートにもなっています。放任果樹、無防備な菜園の増加などで、一年を通してサル達、野生動物は栄養価の高い餌を摂取する機会が増え定着化が進んでいます。しかもこの状態に至った場合には被害は急速に拡大していくと考えられています。

需要が少なくなると、打ちや刈りなどの管理が行き届かず、その多くが見通しの悪い、暗い人工林になっていきます。日本は国土の67%が森林。しかし、そのうち自然林は国土の18%に過ぎません。自然性の高い森林は、それ自体が保全の対象であり、多様な動植物を将来にわたって存続させていくための、かけがえのない生息・生育環境だったのです。かつての姿を取り戻すまでに100年以上の取り組みが必要だといわれる地域もあります。今からでも遅くはありません。枝打ちや間伐など管理を行えば、林冠が開いて太陽光が林床に入り、林床植生が豊かにな

一つの原因に非意図的な餌付けが挙げられます。中山間地域の過疎化によって、人手が少なくなつたことから、果実や野菜などの取り残しが増加し、これをサル達、野生動物が食べる機会が増加しています。これを所謂、餌付けといっています。農作物はサル達、野生動物にとって、山に存在する餌よりも比較にならないほど栄養価の高い魅力的な餌です。1日に何時間も遊動し餌を探るサルが、無防備のジャガイモ畑に遭遇したらどうなるでしょう。まるで高級レストランの出現です。このように、旨い餌が食べられる機会が増えることにより、徐々にサルは人里の餌の在処に気づいていきます。過疎化により人里では人が消え、誰も収穫しない放任果樹や、後継者がなく、閉園した栗園を想像して下さい。数百年の栗の木が伐採されることなく放置されています。翌年からたわわに実つた栗は全てサル達、野生動物の餌になります。加えて、農地周辺では耕作放棄地が増加し、野生動物の格好の隠れ場所となつていきます。

◆追い上げ棲み分け
サルが、空き地や林道沿いに多いクワの実や畦道のクローバーなどに集中して食べているのをよく見かけます。これが民家や田畑から離れた所であれば、

結果的に棲み分けに繋がる効果で、反面、集落や田畑に接近している所であればサルの誘因と言われるのです。また、名張A群エリアでは、集中的に被害の減少する時期があります。それは毎年6月下旬〜7月にかけての出来事です。その頃、青蓮寺湖畔の桑の実が熟れ、ひなち湖周辺ではアカシアの花が咲く時期で、サル達がそれに集中するからです。更に、昔から山のブナの実や里山のドングリなどの豊凶が、サルなど野生動物による農作物の被害に大きく影響するといわれています。ドングリが豊作の時は被害が少なく、凶作の時は被害が増えます。このような実例から、追い上げによる棲み分けは可能な対策であると考えられます。

◆中山間地域活性化
日本の中山間地域は、多様な農産物などの供給や国土・環境保全、水資源のかん養など、集落の人々が日々の生活や農業などを通じて長い年月をかけて守り育んできた、豊かで美しい自然環境に恵まれた日本の原風景を留めている地域です。

◆被さる感を感じない餌
「被さる感を感じない餌」の管理。個人バラバラの追い払いは効果が無い。街や集落で役割分担をして組織的に行うことが重要。『サルは頭が良い』『何をやってもだめ』という声をよく耳にしますが、決してそんなことはありません。地域ぐるみで根気よく継続することが重要で、諦めないことが肝心です。

鳥獣被害対策の基本理念は、鳥獣と人との棲み分け・共存を図り、軋轢を解消して追い上げ・棲み分けのことにあります。追い上げ・棲み分けは、「サルを奥山への誘引」と考えられるのでは無いでしょうか。

また、中山間地域は、野生鳥獣の生息地と隣り合って生活している獣害の最前線です。野生動物の平坦地域や市街地への侵入を阻止していた地域でもあったのです。だが、今や、大都市圏への人口流出が続き、中山間地域においては過疎化が進展し、人の空洞化、土地の空洞化が深刻な問題となつていきます。中山間地域の人口減少は、集落機能が衰えるなど、深刻化が進んでいます。未だに問題解決の目途さえ立っていないというのが現状です。

中山間地域農業は、『かつこ悪い、汚い、儲からない』農業。これでは若者は戻ってきません。儲からない農業から持続可能な『儲かる農業』への転換が必要です。

中山間地域農業は、『かつこ悪い、汚い、儲からない』農業。これでは若者は戻ってきません。儲からない農業から持続可能な『儲かる農業』への転換が必要です。

